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Care colleghe e Cari colleghi, 
 
in qualità di Presidente dell’Ordine e a nome del Consiglio, insediato in data 2 marzo 2022, Vi 

porgo il cordiale benvenuto all’odierna Assemblea degli iscritti, riuniti  presso la sede dell’ODCEC 

di Cassino, per approvare il Bilancio di Previsione generale della gestione 2024. 

Il fascicolo di bilancio sottoposto alla vostra attenzione è stato approvato all’unanimità dal 

Consiglio dell’Ordine nella seduta del 10 Novembre 2023. 

Nel preparare la presente relazione ho ritenuto opportuno non soffermarmi sugli aspetti 

tecnici, informativi e contabili del bilancio, che sono illustrati dal Tesoriere nella 

documentazione che compone il Bilancio di Previsione 2024, ma porre l’accento sulla 

situazione economica del nostro territorio,  sugli iscritti e le quote di iscrizione,  sulle attività 

di formazione professionale, sui giovani e i progetti realizzati e sulla transizione  digitale. 

 

Situazione economica del nostro Territorio 

L’ODCEC del Circondario del Tribunale di Cassino si estende su un territorio vastissimo (Superficie 

2.248 Kmq) e comprende 68 Comuni del Cassinate, del Sorano e del Sud Pontino (interessando 3 

provincie Caserta, Frosinone e Latina). Da un punto di vista reddituale le statistiche (Anno 2022) 

mostrano una netta differenza tra il reddito medio maschile ai fini Irpef  della nostra categoria 

(euro 48.899) e il reddito medio femminile (euro 25.800), a dimostrazione, se ce ne fosse bisogno,  

di quanto ancora occorre fare per ridurre tale divario, su un reddito totale Irpef di euro 41.457.  Se 

tali dati sono poi rapportati a livello Regionale la situazione evidenzia una netta diminuzione del 

reddito medio Irpef nel nostro territorio, che per il Lazio è rispettivamente euro 77.356 (maschi) e 

euro 39.524 (femmine) con un reddito medio totale di euro 65.583. L situazione è ancor più grave 

se si analizzano i dati Irpef dei giovani colleghi con età inferiore o uguale a 40 anni che per il nostro 

territorio è pari a euro 22.527, mentre a livello regionale si attesta a euro 33.915. Questi dati sono 

utili per parametrare le quote di iscrizione, i servizi offerti  e le politiche da attuare per le donne e i 

giovani colleghi. 

Dopo il periodo di emergenza Covid il nostro Territorio già provato dalla crisi epidemiologica sta 

subendo una nuova crisi questa volta economica. Come ho avuto modo di illustrare, nel Congresso 

UNAGRACO che si è tenuto a Cassino nel mese di novembre 2023, davanti  alle più alte cariche 

Ordinistiche (Presidente Prof. Elbano Denuccio e Consiglieri Nazionali Gian Luca Ancarani e 

Cristina Marrone) e politiche (Vice Ministro Francesco Paolo Sisto, Dott. Enrico Zanetti già 

sottosegretario e viceministro all’Economia nel Governo Renzi,  l’Onorevole Dott. Comm. 

Gianmauro dell’Olio Vice Presidente della Commissione Bilancio e il Consigliere Regionale 
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Dott. Comm. Pasquale Ciacciarelli) e agli amici Presidenti del Lazio Dott. Giovanni B Calì 

(Presidente ODCEC Roma), Dott. Sandro Bartolini, (Presidente ODCEC Frosinone) e Dott. 

Stefano Tedeschi (Presidente ODCEC di Viterbo), il Cassinate sta “vivendo” in prima linea la 

crisi del settore automobilistico e di conseguenza dello Stabilimento Stellantis (ex FIAT) di 

Piedimonte San Germano ubicato a pochi Km da Cassino , con i suoi 2850 dipendenti e  i circa 

9 mila lavoratori dell’indotto Stellantis. 

Permettetimi di riportare alcuni passi del mio intervento: 

 

"Come ODCEC di Cassino e come consulenti di azienda non possiamo nascondere la 

preoccupazione sul futuro dello stabilimento Stellantis, che ha segnato la Storia economica del 

Cassinate. Sono più di 100 i colleghi Commercialisti che operano nel Cassinate e curano le 

imprese dell’indotto ex Fiat, collocate nell’area industriale. Un ridimensionamento dello 

Stabilimento comporterebbe effetti negativi anche sulle attività collegate e su tutti i colleghi 

Commercialisti. Peraltro, una recente vendita ha modificato l’assetto abituale della fabbrica 

Stellantis. Mi riferisco alla vendita per 1,6 milioni la palazzina della direzione che per anni è 

stato il “simbolo” dello stabilimento. A questa vendita si è aggiunta la dismissione di due 

capannoni che in passato si occupavano di verniciatura e lastratura. I timori su una politica 

aziendale in direzione più francese che italiana del gruppo nato dall’accordo tra Peugeot e FCA 

alimentano, inoltre, le preoccupazioni dell’intero territorio. Da marzo, poi, del prossimo anno i 

lavoratori Stellantis non avranno più a disposizione la cassa integrazione.  Penso che sia 

opportuno che tutti gli Ordini professionali prendano posizione per difendere il territorio. Noi 

nel nostro piccolo come Dottori Commercialisti ci siamo”. 

 

Iscritti e quote di iscrizione 

Gli iscritti all’Ordine di Cassino alla data del 31 Ottobre 2023, Albo ed Elenco Speciale, 

risultano essere: 

Iscritti all’Albo ordinario, sez. A,  con età superiore ai 35 anni -                                        n°  494     

Iscritti all’Albo ordinario, sez A,   con età inferiore ai 36 anni -                                          n°     34 

Iscritti all’Albo ordinario, sez B,   con età  superiore ai 36 anni -                                       n°       4 

ISCRITTI ALBO  IN TOTALE                                                                                                            n°  532 

Iscritti all’elenco speciale non esercenti  -                                                                                  n°    75 

STP                                                                                                                                                         n°       8 
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Nel documento di previsione 2024, terminata l’emergenza  epidemiologica da Covid-19, al 

fine di garantire e mantenere costante l’equilibrio di bilancio, per far fronte in particolare, alle 

maggiori spese necessarie, tra l’altro, per la formazione professionale (organizzazione 

convegni, ecc)  e per far fronte alle dinamiche di aumento generalizzato dei prezzi dovute, 

soprattutto, alle accentuate spinte inflattive che si sono manifestate negli ultimi anni, si è reso 

necessario “riportare” l’importo delle quote associative di ciascun iscritto, opportunamente 

ridotte per il periodo di emergenza, ai valori pre-pandemici, ovvero:  

€. 200,00 per i professionisti iscritti all’Albo e all’elenco Speciale che, al 31 dicembre 2023, non 

abbiano compiuto i 36 anni di età;  

€. 250,00 per i professionisti iscritti all’Elenco Speciale che, al 31 dicembre 2023, abbiano 

compiuto 36 anni o più di età;  

€ 300,00 per tutti gli iscritti all’Albo che, al 31 dicembre 2023, abbiano compiuto 36 anni o più 

di età;  

€ 300,00 per le Società tra Professionisti costituite ai sensi dell’art. 10 della legge, 12 novembre 

2011, n. 183 e del DM 34/2013. 

Volendo ragionare in “maniera diversa” i 20 euro in più applicati a partire dal 2024 per tutte 

le categorie, sono inferiori a quelli che si sarebbero determinati applicando una mera 

rivalutazione monetaria rispetto alla quota precedente, con effetto dagli anni in cui la quota è 

rimasta bloccata per l’emergenza epidemiologica. 

Nonostante quanto illustrato le quote di iscrizione deliberate dal nostro Ordine risultano 

comunque essere di gran lunga inferiori  di quelle di tutti gli Ordini del Lazio e 

permettetemi in gran parte dell’Italia, grazie ad una politica di spending Review applicata dal 

Consiglio. 

Per quanto riguarda la morosità degli iscritti la situazione è nettamente migliorata, in questi 

ultimi due anni, grazie all’attento monitoraggio della segreteria e alla moral suasion da parte 

del Consiglio di Disciplina, che ringrazio pubblicamente, che ha affiancato il Consiglio 

dell’Ordine nel recupero crediti.  Rimane una sola criticità che cercheremo di risolvere entro il 

2024 che riguarda  coloro che sono iscritti nell’elenco speciale.  

 

La formazione professionale 

Altro fiore all’occhiello del Nostro Ordine e la formazione professionale. Un dato può 

illustrare  molto meglio di tante parole quanto l’Ordine abbia prodotto in tema di Formazione 

professionale in questo anno (meglio dal primo gennaio 2023 ad oggi): 105 crediti.  Nessun 
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altro Ordine del Lazio, escluso Roma, è riuscito a gestire GRATUITAMENTE tutta una serie di 

eventi, di cui molti obbligatori (si pensi ai 15 per gli Enti locali e ai 20 per Revisori locali e 6 

deontologici). A titolo esemplificativo, un  Corso on line per Revisore Enti locali costa in rete 

da 170 a 300 euro. Se tutto  questo è stato possibile è grazie all’impegno profuso dalla 

Commissione Formazione, presieduta dal Dott. Eugenio Colacicco e composta dai Consiglieri 

Piergiorgio Ruocco e Antonio Pagliarini, e dalla politica di tagli alla spesa adottata dal nostro 

Consiglio, sotto la guida del Tesoriere Dott. Maurizio Palmaccio.  Molti sono stati gli eventi 

organizzati con la partecipazione di relatori iscritti nel nostro Ordine, tra cui diversi 

Professori della facoltà di Economia di Cassino, che hanno accettato gratuitamente di 

contribuire alla formazione (solo per citarne alcuni il Prof. Carmelo Intrisano, Ordinario di 

Finanza Aziendale,  il Prof. Vincenzo Formisano. Ordinario di Economia e Gestione delle 

imprese).  Molti colleghi hanno messo poi a disposizione, sempre gratuitamente, le loro 

esperienze e professionalità e sono stati affiancati da relatori a livello nazionale.  Il nostro 

Consiglio di Disciplina (Presieduto dal Dott. Antonio Altobelli), e il Comitato pari opportunità 

(Presieduto dalla collega Consigliera Aurora Rijtano) hanno poi organizzato incontri e 

approfondimenti con l’obiettivo di facilitare il dialogo con gli iscritti e promuovere i rapporti 

tra i colleghi e lo spirito di appartenenza. Di notevole interesse, infine, le due giornate di 

studio sull’antiriclaggio (workshop antiriclaggio), che hanno visto la partecipazione di più di 

120 colleghi, organizzate dal Referente dell’Organismo di autoregolamentazione 

Antiriciclaggio, il Dott. Gianfranco Mitrano, che ha voluto dare ai lavori un taglio pratico. 

 

I  giovani e i progetti organizzati 

Da ben sette anni abbiamo dato vita, attraverso un protocollo d’intesa, tra il nostro Ordine e 

gli Istituti Tecnici Economici del Sud Pontino all’alternanza scuola-lavoro (Attualmente 

PCTO).  Iniziativa a cui si sono aggiunti altri due Istituti di Cassino e di Sora. L'iniziativa 

s’inserisce nella realizzazione dei corsi nel secondo ciclo del sistema d’istruzione e 

formazione, per assicurare ai giovani l’acquisizione di competenze spendibili nel mercato del 

lavoro.  Un ringraziamento a tutti i colleghi che, in gran numero, riconoscendo la valenza etica 

e sociale del progetto, in rispetto al codice deontologico della categoria, hanno dato la loro 

disponibilità.   

Nel 2023 su proposta del Consigliere Rag. Giovanni Costa sono finalmente partite le 

Commissioni Istituzionali, che hanno dato impulso ai lavori del Consiglio, e dal gennaio 2024, 

partiranno le Commissioni esterne che vedranno la partecipazione dei Colleghi iscritti. 
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La transizione digitale 

Sul fronte della transizione digitale il 14/11/2022 è stato attivato un progetto di 

aggiornamento e sviluppo per la transizione digitale  finanziato dall’Unione Europea (Avviso 

Pubblico Misura 1.4.4), rientrante nella programmazione PNRR , curato dalla nostra 

Consigliera Luisa Orefice, attualmente in fase di istruttoria finale (novembre 2023) che 

porterà alle Casse dell’Ordine ben 14.000 euro. Durante l’anno in Corso abbiamo potenziato 

l’hardware e il software del nostro Ordine, (nella sala conferenze dell’Ordine è stato 

predisposto un Video per il collegamento in remoto con tutti i Consiglieri e per collegamenti 

con esperti e relatori),  un grazie particolare al Dott. Antonio Pagliarini per aver messo a 

disposizione la propria esperienza e capacità per l’informatizzazione. 

 

Conclusioni 

Concludo rinnovando i ringraziamenti ai Consiglieri dell’Ordine, alle Commissioni Istituzionali, al 

Revisore Unico, al Consiglio di Disciplina, al Comitato pari opportunità, all’OCC per la disponibilità e 

l’impegno  profuso nel 2023, e al nostro Consigliere Nazionale Dott.ssa Cristina Marrone, che 

ha rappresentato il nostro Ordine a livello nazionale, e con l’auspicio di proseguire tutti 

insieme le attività dell’Ordine a beneficio e nell’interesse di tutti gli Iscritti. 

 

Ringrazio il Segretario Consigliere Dott. Teo Sambucci e ancora i dipendenti dell’Ordine (Chiara e 

Roberta) che, con costante impegno e professionalità, consentono di svolgere tutte le attività 

istituzionali e in ultimo il (mio) Vicepresidente sempre presente e propositivo, Dott. Armando 

Maiese. 

 

Ringrazio tutti Voi per l’attenzione e Vi invito, dopo aver ascoltato le relazioni del Tesoriere e 

del Revisore Unico, ad approvare il  Bilancio di Previsione Previsione generale della gestione 

2024.  

 

Cassino 26 novembre 2023                                                                                    Il Presidente 
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